

Escuela: CENS TOMAS A. EDISON

Docente: Laura Chaves.

Eugenia Guzmán.

Curso: 2° Año – División:1, 2

Área Curricular: Ciencias Sociales

Tema “La Civilización Azteca e Inca”

Contenidos:

Las “Civilización Azteca e Inca”. Localización geográfica, forma de vida, organización política, social y económica.

Capacidades a resaltar.

- Reconocerse como sujeto histórico, político, social y cultural.
- Reconocer las distintas sociedades que habitaron el territorio americano.

Introducción:

Los nativos americanos antes de la conquista europea.

Antes de la llegada de los europeos, América estuvo habitada por miles de grupos indígenas que vivieron en sociedades con distintos grados de desarrollo cultural. Disperso en un continente muy extenso, supieron aprovechar los recursos naturales disponibles, se adaptaron al medio ambiente y algunos de ellos llegaron a conformar grandes imperios.

Primera Actividad:

Lee y analice el siguiente documento de información:

IMPERIO AZTECA

Los aztecas, también conocidos como los mexicas se originaron en el año 1325 al 1521, un breve período de la historia de Mesoamérica. Se cree que fueron la civilización más grande e importante de toda esa región, hasta su caída con la llegada del imperio español dirigida por Hernán Cortes.

Los aztecas llegaron a dominar gran parte de Mesoamérica debido a que vencieron, con la ayuda de los acolhuas, al imperio tepaneca, quien dominaba el valle de México.

El imperio Azteca se ubicaba en el centro del Valle de México, se establecieron en una pantanosa isla del lago Texcoco, y en 1325 fundaron la ciudad de Tenochtilánt.

ORGANIZACIÓN SOCIAL DE LOS AZTECAS

Los aztecas tenían varias clases sociales que contaban con distintos niveles de importancia y poder, los cuales podemos ordenar en:

Clase Alta

- Sacerdotes – Tenían gran autoridad y poder, más que el resto, ya que los aztecas se caracterizaron por ser un pueblo fundamentado en la religión y la milicia.
- Jefes militares – Disfrutaban de ser parte de la élite militar y religiosa de la región. A los altos funcionarios se les denominaba tecuhtli, y representaban cargos administrativos y militares.
- Tlatoani – Soberano azteca, quien era elegido de entre los jefes militares para encargarse de la región.

Resto Del Pueblo

- Comerciantes (denominados pochtecas) – Se les reconocía un alto grado de prestigio por gozar de muchas posesiones debido a su actividad comercial. Los artesanos eran patrocinados por alguno de los altos funcionarios y gozaban de cierta libertad laboral, porque no se les obligaba a realizar trabajo colectivo ni forzado.
- Hombres libres – Llevaban una vida muy parecida a cualquier ciudadano de hoy, generalmente eran aquellos que tenían un cierto poder adquisitivo, aunque no suficientes privilegios ni bienes como un comerciante.
- Prisioneros de guerra – Eran una especie de esclavos, pero con la oportunidad de llegar a ser libres y tener posesiones como cualquier hombre libre. Esto dependía de su patrón en cuestión.

RELIGIÓN DE LOS AZTECAS

La religión de los mexicas era sumamente importante para los aztecas, de hecho, se les considera el pueblo más religioso de Mesoamérica. Se dedicaban al culto de los astros, por lo que tenían múltiples dioses y llevaban a cabo ritos y ceremonias con este fin.

Es conocido por todos los hechos de que los aztecas se dedicaran a los sacrificios humanos a fin de ofrecer tributo al dios sol. En este sentido, los prisioneros de guerra formaban parte de este sacrificio humano.

ECONOMÍA

La fuente principal de la economía de los aztecas fue el tributo. Debido al poder militar de este pueblo, lograron someter a otros pueblos de Mesoamérica y constantemente les pedían un tributo que consistía en pagar parte de sus alimentos y otros materiales entre los que figuraban el maíz, el chile, el cacao, el fréjol, el algodón, la miel, cerámicas, armas, ropa, animales, entre muchas cosas más. Todas estas toneladas de alimentos y materiales eran enviados al imperio azteca.

Sin embargo, los aztecas también contaban con cultivos de maíz, el cual representaba el alimento más importante de aquella época en toda esa región de Mesoamérica. Además, cada familia podía cultivar en su terreno y utilizar la cosecha para su supervivencia, liberando así de carga al estado, quienes mantenían a los sacerdotes y jefes militares, eximidos del trabajo de la tierra.

La técnica de cultivo que utilizaban los aztecas eran las chinampas, estas eran islas artificiales construidas con armazones de troncos sobre el lago Texcoco y rellenas con tierras fértiles muy bien irrigadas.

GRANDES APORTES DE LOS AZTECAS

Los aztecas siendo la civilización más destacada de Mesoamérica, dejaron grandes aportes para la humanidad, en especial para el resto de culturas de América latina. Entre los aportes de la cultura azteca podemos destacar los siguientes campos:

- **Astronomía:** en este aspecto los aztecas como otras culturas conocidas, se dedicaron al estudio de la astronomía y a la interpretación de los astros. Por eso, diseñaron lo que se conoce como la Piedra del Sol, una gran piedra que medía unos 358 cm de diámetro y pesaba más de 20 toneladas. Esta gran piedra era el calendario solar que utilizaban los aztecas para calcular fechas y acontecimientos astrológicos.
- **Arquitectura:** los aztecas construyeron enormes monumentos y edificios de gran tamaño dedicados especialmente al culto de sus dioses. En ellos se ofrecían los sacrificios humanos como tributo a sus dioses más importantes. Además, con sus conocimientos en arquitectura, lograron construir grandes ciudades como Tenochtitlán, que llegó a ser su capital y que albergaba a unas 200.000 personas.
- **Agricultura:** la agricultura representaba uno de los medios más importantes para la vida de los aztecas, por lo que desarrollaron diversas técnicas para el cultivo del maíz, flores, legumbres, y otros alimentos. Además, vivían de la caza y la pesca, tradición que sin duda se fue transmitiendo a través del tiempo.

EL IMPERIO INCA.

La historia de los incas comienza hacia mediados del siglo XIII, con la primera dinastía iniciada por el Inca Manco Cápac, la cultura inca se encontraba alrededor de lo que era su principal ciudad, Cusco, en la actual Perú. Esta se extendió desde el sur de la actual Colombia, Ecuador, Perú, Bolivia y parte del norte de Argentina y Chile, con una extensión total mayor a los 4.000 km².

Características de la cultura inca

Entre las principales características que destacan de la cultura inca se encuentran:

- Eran politeístas, es decir, creían en varios dioses como el dios del sol, luna y algunos fenómenos naturales.
- Eran esclavistas, utilizaban la mano de obra humana impuesta a la fuerza. En su mayoría eran prisioneros de guerra al servicio del estado.
- Su economía se basaba principalmente en la agricultura, aunque desarrollaron también la ganadería.
- Su principal gobernante era el Inca o Sapa Inca, monarca absoluto.
- Se ubicaron en la región del actual Perú y sus alrededores.
- Su imperio se comunicaba por extensas rutas a lo largo y ancho de sus territorios.
- Poseían un gran y fuerte ejército, con armas, estrategias y tecnologías avanzadas para la época.
- Tenían una amplia práctica artística. Practicaban la arquitectura, escultura, cerámica, pintura, orfebrería y platería, textilería, música, danza, literatura.

ORGANIZACIÓN SOCIAL

En la cultura inca, la sociedad tenía su propia jerarquía y clases sociales, veámoslo a continuación:

1. Familia real: el nivel más alto lo ocupaba la familia real, con su soberano o rey, llamado Inca. Este personaje era elegido por sus capacidades físicas y morales, mediante un ritual donde se demostraba su valor. El Inca, si bien era electo mediante rituales, su poder era sagrado y respondía a los dictámenes de los dioses. A su vez, se encontraba acompañado de su esposa e hijos.
2. Nobleza: constituida por funcionarios del estado, sacerdotes y familias privilegiadas de la cultura.

3. Curaca: si bien ocupaban el puesto de nobles, correspondían a las autoridades y administración de los estados locales. Hacían de juez y consejeros, administraban bienes, ceremonias y rituales.
4. Pueblo: se agrupaban los artesanos, mercaderes, pastores, pescadores, sirvientes de los incas, entre otros.
5. Servidumbre: se encontraban los esclavos y prisioneros de guerra, que eran utilizados como mano de obra para el estado.

ORGANIZACIÓN POLÍTICA

El Inca era el soberano de todo el imperio, tenía una figura autoritaria y su puesto era determinantemente hereditario. Este cumplía una función divina para el pueblo.

RELIGIÓN DE LA CULTURA INCA

La religión fue politeísta, es decir creían en varios dioses. Predominaba la creencia en el dios sol llamado *Inti*, pero también tenían otros dioses como la diosa de la tierra que era *Pachamama*, el dios del rayo *Illapa*, entre otros. El dios máximo o creador se llamaba *Viracocha*.

ECONOMÍA DE LOS INCAS

Se basó en la agricultura, principalmente de productos como papas, maíz, porotos, zapallos, quínoa, yuca, algodón, cacahuetes, tabaco, coca y frijoles. Igualmente, desarrollaron la ganadería de camélidos sudamericanos, como la llama y la alpaca.

La economía era dirigida por el estado que era dueño de las tierras y las repartía para el trabajo según el número de personas de cada comunidad.

Para obtener alimentos en un medio hostil, los incas construyeron andenes o terrazas de cultivos en las laderas de las montañas, de esta manera, aumentaron la superficie para cultivar, que fue irrigada por medio de canales y acequias que transportaban el agua a los lugares donde había falta.

Bibliografía:

<https://enciclopediadehistoria.com/cultura-inca/>

<https://enciclopediadehistoria.com/cultura-azteca/>

Segunda Actividad: Resuelve las siguientes consignas:

AZTECAS:

- 1) Menciona la Etapa o años de esplendor de la civilización azteca, localización geográfica y Nombre de la Ciudad más importante.
- 2) Explica cómo era la organización social de los Aztecas.
- 3) ¿Cómo era su economía? ¿Qué técnica de cultivo empleaban?
- 4) ¿Qué te llamó la atención sobre su religión? ¿por qué?
- 5) Nombre los aportes que nos dejaron los aztecas.

INCAS:

- 1) Menciona la Etapa o años de esplendor de la civilización Inca, localización geográfica y Nombre de la Ciudad más importante.
- 2) Menciona las principales características de la cultura de los Incas.
- 3) Explica cómo era su organización social.
- 4) ¿Cómo era su economía? ¿Qué técnica de cultivo empleaban?

Tercera Actividad.

Se presenta el siguiente link, como herramienta de apoyo para despertar el interés y conocer la Civilización Inca y Azteca.

Civilizaciones Mayas, Aztecas e Incas <https://www.youtube.com/watch?v=ddrPxnWxlSM>

Director: Rolando Carrión.